
2017年9月1日，广州市城管委组织召开垃圾分类专项执法行动动员会，会议部署从
当月起市区城管执法部门将上下联动，重点对生活垃圾强制分类实施区域的单位开展垃
圾分类专项执法行动。当年9月份对检查所发现问题以责令限期改正为主进行执法；10月
份开始采取责令限期改正和处罚相结合进行执法。会议指出，此次专项行动以监督管理
与日常执法相结合。对物业小区，重点对投放点是否公示投放时间等信息、是否混收混运
垃圾、是否交由有资质单位运输等方面进行检查执法。
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2017年3月， 国家发改委、
住建部发布实施《生活垃圾分
类制度实施方案》（以下简称
《方案》），确定北京、天津、上海
等46个城市作为重点， 先行实
施生活垃圾强制分类，2020年
底生活垃圾回收利用率达35%
以上。

目前，12个城市已有垃圾
分类地方法规或政府规章，24
个城市已出台垃圾分类工作方
案。

三湘都市报记者调查发
现， 虽然如今垃圾分类处置得
到了社会普遍认同和支持，但
事实上，在不少地方，存在居民
投放垃圾“一包扔”、垃圾分类
公众参与积极性不高等问题，
一些小区特意配备的智能垃圾
分类装置形同虚设； 垃圾处理
存在“混装”“混运”问题，垃圾
分类处理体系建设滞后、 垃圾
收费管理混乱等问题也凸显。

“我们天天在家做垃圾分
类， 结果小区保洁一股脑就把
所有垃圾全混一块了， 那我们
不就白分类了吗？”在记者调查
中， 不少人表示有过这样的经
历： 当自己把生活垃圾仔细分
成厨余、可回收和不可回收，并
分别投放到规定的不同颜色的
垃圾桶里，结果环卫车一来，原
本分类好的垃圾全倒在一起拉
走了……

据介绍，目前，德国、日本、
英国以及我国台湾地区等，都
已经建立了较成熟的城市生活
垃圾处置收费制度。 大多数国
家在收费模式上采用计量收费
制； 在收费途径上设立专门缴
费卡（英国）、网银转账（德国、
日本）等方式；在奖惩机制上也
明确规定， 对逾期未交垃圾费
的单位和个人采取断水、断电、
罚款、公示等惩罚措施（日本、
新加坡）。

对现在的很多年轻父母来说，
孩子如何托管已成生活中的“痛
点”。为缓解“入园难”、“入园贵”的
问题，今年的政府工作报告提出“要
多渠道增加学前教育资源供给”。在
全国人大代表、 省教育厅厅长蒋昌
忠看来， 学前教育事业健康发展受
基础薄弱、 投入不足等多种主客观
因素制约， 其中很重要的一点是公
办幼儿园特别是农村新建公办幼儿
园教职工编制尚未得到有效解决，
因此要尽快补齐幼师队伍建设这块
“短板”。

【现状】 入园人数显著增
长，但幼儿师资紧缺

2017年，全国学前教育毛入园
率为79.6%， 比上年提高2.2个百分
点。在湖南，截至2017年底，全省共
有各级各类幼儿园 14670所，比
2011年增加5182所；教职工21.3万
人，比2011年增加10.6万人；在园幼
儿229万人， 比2011年增加65.3万
人； 全省学前教育毛入园率达
81.04%， 比全国水平高出1.44个百
分点。蒋昌忠表示，这些数据充分表
明， 无论是幼儿园的数量还是入园
人数，都有了显著增长。

但幼儿园办学条件参差不齐，
特别是幼儿师资紧缺等问题， 影响
着学前教育事业的发展。

以我省为例，全省2517所公办
幼儿园中，共有31734名教职工，其
中有编制的教职工只有7001名，仅
占教职工总量的22%， 且公办幼儿
园的编制绝大部分是挤占公办中小
学教师编制而来的，很少单独核定。
“一些公办幼儿园特别是新建的乡
镇公办幼儿园甚至1名编制内的教
职工都没有， 无法进行事业单位法
人登记， 为维持教学不得不临时聘
请代课的保教人员， 严重影响了公
办幼儿园保教队伍建设， 严重影响
了学前教育健康发展。”

【建议】中央编办牵头出台
《幼儿园教职工编制标准》

蒋昌忠认为， 在国家层面出台
幼儿园教职工编制标准， 核定公办
幼儿园教职工编制刻不容缓。 他建
议，由中央编办牵头，联合教育部、
财政部、人社部等部门出台《幼儿园
教职工编制标准》，明确公办幼儿园
教职工的编制标准和管理办法，指
导与督促各省根据国家幼儿园编制
标准尽快启动公办幼儿园的核编定
岗工作，足额核定编制和配备人员，
以此全面提高幼儿园教师质量，从
而满足学前教育迅速发展的需要，
办好人民满意的学前教育。

■特派记者 黄京 刘璋景

住湘全国政协委员“把脉”生活垃圾“一包扔”、“混运”等突出问题

实行阶梯计量收费，解垃圾分类难题

“处理好垃圾回收问题，
首先要在全社会倡导‘绿色
精量消费’，在源头减少垃圾
增量。”全国政协委员、湖南省
政协副主席、九三学社湖南省
委主委张大方也重点关注垃
圾分类处理这个民生问题。

“近年来，一次性塑料袋
的使用有所减少，但废纸、废
罐、 废塑料等包装物以及废
弃电池等却急剧增多， 尤其
是一次性物品消耗了大量资
源，增加了垃圾的产生量，使
用的代价高昂。”在张大方看
来，当前，垃圾分类处理未能
在源头上实现垃圾减量，呼
吁倡导实施“绿色精量消

费”，即“将适度增长的消费
水平、合理的消费结构、资源
节约的消费方式和科学健康
的消费观念有机统一， 提倡
节约、适度消费，从而在源头
减少垃圾增量， 维护人与自
然的和谐。”

“混合收集增大了处理
难度， 这个问题是目前的重
点。”张大方呼吁，完善垃圾
的分类标准； 城市垃圾种类
较多， 可在公共场合设立纸
质垃圾、塑料包装、特殊垃圾
和其他垃圾回收箱， 同时建
立专门的玻璃回收站，“可效
仿德国的垃圾回收处理模
式， 由政府联合厂家针对部

分金属包装和饮料塑料包装
进行有偿回收；另外，还可开
展大型超市垃圾回收试点工
作。”

“垃圾分类回收后，还应
研发适合国情的垃圾处理技
术。”张大方建议，针对垃圾
中含水量高、热值低、厨余物
含量高的特点， 大力研发相
关垃圾处理技术， 如沼气发
电、生物酵解、纳米材料降解、
光分解等，提高垃圾焚烧技术
标准， 发展焚烧余热利用技
术，减少二次污染，采取卫生
填埋的处理方式，狠抓城乡垃
圾站的提质改造，逐步提高垃
圾处理的技术水平。

生活垃圾分类推行多
年， 但目前国内仍未出现较
为成熟的模式。 垃圾分类这
道难题怎么破？ 全国政协委
员、中国工程院院士、湖南商
学院校长陈晓红呼吁，“分步
骤、分层次、有目标”完善城
市生活垃圾分类处理收费制
度，建立阶梯收费机制。

“充分发挥市场作用，形
成有效的激励约束机制，按
照污染者付费原则， 完善垃
圾处理收费制度。”《方案》提
出， 逐步将生活垃圾强制分
类主体纳入环境信用体系。
但是，在陈晓红看来，目前确
立的相关机制可操作性差、

责任不明确、 缺乏全国性的
实施细则和配套政策。 多数
试点城市建立的城市生活垃
圾分类处置收费制度， 因为
体制不健全、 收费标准不科
学、征收主体不明确和公众环
境意识较差等诸多障碍，尚难
形成有效激励约束机制。同
时，垃圾分类处理收费主要采
用均等定额的收费方式，对推
动垃圾减量化作用不大。

“可参考水、电阶梯收费
机制， 按照垃圾实际丢弃量
和分类处理量实施阶梯或分
段收费制度。”陈晓红建议对
城市生活垃圾末端处理企业
实施动态税费征收机制，定

向补偿垃圾分类处理前端、
中端环节； 同时要指定专门
部门对垃圾处理费进行管
理， 对将费用擅自留用或挪
作他用的单位、 个人追究法
律责任； 加大对随意倾倒垃
圾行为、 不缴纳垃圾处理费
的单位和个人的处罚力度，
实行相应的“积分兑换”“税
费减免”等奖励机制。

此外， 陈晓红呼吁积极
推行垃圾分类系统， 各城市
可制定详细的垃圾分类方
法、 分类标准以及垃圾分类
收集的统计和评价指标，还
应配备不同运输车辆， 对不
同垃圾进行分类运输。

未来几年， 污染防治是我
国重点要打好的三大攻坚战之
一。想让天更蓝、山更绿、水更
清、环境更优美，就要像爱护生
命一样爱护生态环境。但是，面
对每日不断增加的垃圾， 如果
其回收问题解决不好， 我们期
待的“绿水青山”就无从谈起。

垃圾分类处理， 事关环保
大计，是一项长期系统性工程。
在全国政协十三届一次会议
上， 住湘全国政协委员们纷纷
就如何推进垃圾强制分类建言
献策， 希望加快推进解决垃圾
分类难题，建设美丽中国。

■特派记者 陈月红

【现状】
生活垃圾“一包扔”、
“混装”“混运”问题突出

【建议】 陈晓红：可实行阶梯计量收费，推动垃圾减量

张大方：倡导“绿色精量消费”，部分类别有偿回收

“二孩”时代，
补齐幼师队伍短板

他山之石
广州：小区混收混运垃圾要处罚
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